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П ервое районное совещание комбайнеров
В минувшую субботу в Тотьме, в зале заседа

ний районного комитета партии, состоялось пер
вое районное совещание комбайнеров. В нем при
няли участие делегации почти -'из всех колхозов 
и совхозов района, в составе которых комбайне
ры, руководители и специалисты хозяйств, се
кретари партийных организаций.

С докладом «Итоги работы на весеннем севе 
и задачи на период заготовки кормов и уборки 
урожая» выступил председатель совета РАПО 
Б. В. Винокуров.

В обсуждении его Приняли участие главный аг
роном совхоза «Тотемскнй» А. А. Гладкова, ком
байнер колхоза «Путь к коммунизму» А. А. 
Скорюков, главный инженер совхоза «Погорелов-

ский» А. И. Новиков, комбайнер совхоза «То
темский» JI. А. Зайцев, председатель колхоза 
«Великодворье» Н. Н. Юрзин, комбайнер колхо
за «Родина» А. А. Панов, главный инженер кол
хоза «Сигнал» И. Н. Шам ахов, главный инженер 
управления сельского хозяйства А. А. Беляев- 
ский.

В работе совещания приняла участие и высту
пила первый секретарь-райкома КПСС Т. Н. Чу- 
хина.

Участники совещания приняли обращение ко 
всем работникам агропромышленного объедине
ния.

Совещание закончилось экскурсией в совхоз 
«Тотемский».

Животноводы колхоза «Крас
ное знамя» в текущем году До
бились некоторого увеличения 
в производстве молока. За  че
тыре с половиной месяца госу
дарству продано его 2599 цент
неров, или на 96 центнеров 
больше, уровня прошлого года. 
Результаты могли быть лучше, 
но в завершающий период зи
мовки из-за скудного рациона 
продуктивность животных резко 
снизилась. Полтора месяца дой
ное стадо не получало комби
кормов, 13 мая кончились за-

и Кормаклно, молоко после дой
ки сливают из бачков в ванну. 
Сразу после утренней и вечер
ней дойки, без охлаждения, оно 
увозится транспортом маслоза
вода. Это дает возможность до
ставить продукцию нормальной 
кислотности. Но так обстоят 
дела, пока хорошая дорога и 
нет срывов с транспортом. А 
случись задержка—и хранящая
ся таким образом продукция на 
ферме сразу скиснет.

За  четыре месяца колхоз про
дал государству первосортного
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ласы силоса. Коровам давали 
только сено и запаренную соло- 
иу.

Допущенное в переходный пе
риод отставание в надоях моло- 
Ка не ликвидировано и по сей 
День. Животных выпустили на 
пастбище рано, когда трабостой 
е*це не был богатым, и, естест
венно, наедаться досыта они не 
Могли. Только в конце мая на
ступил переломный момент. С 
“^п о  29 наблюдается заметный 
Р°ст в надоях молока (валовка 
Увеличилась на 22 центнера).

Производство продукции уве
личивается. Но нас интересова- 
JJ0* как в хозяйстве поставлено 
Дело с сохранностью молока, 
j£Koft жирностью и каким каче
ств0? °Н0 ^ ,дет сДано государ-

На обеих фермах, Федотово

молока 66 процентов, а в апре
ле — лишь 44 процента. Кро
ме того, 9 процентов молока 
сдано несортовым. Хозяйство 
понесло немалый убыток. В пе
ресчете на первосортную и ох
лажденную продукцию он со
ставил свыше четырех тысяч 
рублей.

Бездорожье, плохие подъезд
ные пути, отсутствие условий 
для охлаждения и хранения 
молока — все это, вместе взя- 
’тое, и дает такие неутешитель
ные результаты. Кроме того, 
емкости для хранения молока 
на фермах в день проверки не 
были тщательно вымыты. Моло- 
коприемщик фермы Федотово 
В. Н. Созыкин после утренней 
сдачи продукции ушел с фер
мы, оставив невымытую посуду. 
Доярки материально заинтере

0  ДНЕ ВЫБОРОВ В ТОТЕМСКИЙ ГОРОДСКОЙ СОВЕТ 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ПО ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 

ОКРУГУ №  46
На основании ст. 54 Закона РСФСР «О выборах в местные 

^°веты народных депутатов РСФСР» исполнительный комитет 
|°темского городского Совета народных депутатов назначил 
мборы в Тотемский городской Совет народныхдепутатов вме- 

,*° выбывшего по избирательному округу № 46 на 1 июля
Г0дд' ГОРИСПОЛКОМ,

УДАРНЫЙ МЕСЯЧНИК НА ДОРОГАХ

сованы в сдаче качественной 
продукции, но доильные аппа 
раты также оказались плохо 
вымытыми.

Не случайно в отдельные 
дни последней декады мая по 
причине механической загряз 
ненности молоко поступало на 
завод вторым сортом. Эти фак 
ты говорят о том, что со сторо 
ны зоотехнической службы за 
работой животноводов нет над 
лежащего контроля. Нет его и 
за сдачей молока государству 
Не случайно за четыре месяца 
разница между сдачей молока 
с ферм и приемкой его на заво 
де составила около восьми 
центнеров. Сильно колеблются 
и показатели жирности молока 
(от 3,0 до 4,3 процента в тече
ние одной пятидневки).

Большие надежды по контро
лю за качеством молока, по сло
вам председателя колхоза В. А. 
Федотовского, в хозяйстве воз
лагают на лаборанта колхоза, 
выпускницу ССПТУ-7 Марию 
Фуникову. которая на днях при
ступила к исполнению своих 
обязанностей. Начато строи
тельство подъездных путей к 
ферме Федотово. Строители 
ПМК-1367 обещали завершить 
его в июне, а пока справедливы 
жалобы доярок, что коровы 
идут к ферме по грязи. Колхоз 
заказал охладители и емкости 
для хранения молока, которые 
планируется установить на обе
их фермах.

Однако ясности и определен
ности в этом вопросе пока нет. 
Оборудование в колхоз не за
везено. не готовится и место 
под его установку. На ферме 
Федотово помещение требует 
ремонта, а в Кормакине улуч- 

' шение по хранению молока на
мечается только с пуском новой 
фермы. А это значит, что хо
зяйство и впредь будет еще 
долго нести убытки от сдачи 
низкосортного молока.

Е. ДОБРЯКОВА, 
главный госннспектор 

по закупкам н качеству 
сельхозпродукции,

Л. ТРОФИМОВ, 
инспектор районного 

комитета народного контроля,
В, КОЗЛОВА, 

наш корр.

Приступили не все
В постановлении бюро рай

кома КПСС н исполкома район
ного Совета народных депута
тов о проведении ударного 
месячника по строительству и 
ремонту автодорог указаны сро
ки, объемы дорожно-строитель
ных работ, количество необхо
димой техники и материалов. 
Месячник начался 25 мая, но 
пока не все трудовые коллек
тивы приступили к выполнению 
своих заданий.

С первых дней ударного ме
сячника начали вывозку гра
вийно-песчаной смеси автопред
приятие. дорожное ремонтно- 
строительное управление, фили
ал объединения «Вологдахнм- 
лес», райсельхозтехника. За
действованы базовый карьер 
Соколово, карьеры на терри
тории колхозов «Мосеево», 
«Путь к коммунизму». Обеспе
чена погрузка гравия.

Однако из хозяйств района 
начал вывозку дорожнострои
тельных материалов на 31 мая

один колхоз—«Путь к комму
низму». Остальные хозяйства 
пока не спешат, хотя для учас
тия в ударном месячнике у них 
есть все условия — необходимо 
использовать перерыв между 
окончанием весенне-полевых ра
бот н началом заготовки кор
мов.

Беспокоит и отношение к та
кому важному мероприятию 
районного отделения «Сельхоз- 
химия». В осенне-зимний пери
од при задании 4.5 тысячи ку
бометров отделение вывезло на 
дороги района лишь 300 кубо
метров гравия. И сейчас рай- 
сельхозхимия допускает не
оправданную раскачку. На на
чало июня не вывезено ли одно
го кубометра гравийно-песчаной 
смеси. То же можно сказать и
о ряде других предприятий и 
организаций.

Дороги нужны всем, и забо
та о них должна быть общей 

В. САВЛЮК, 
и. о. начальника ДРСУ.

ПРИШЛА ПОРА ЭКЗАМЕНОВ
1 июня в шкодах страны на

чались выпускные экзамены. В 
этот день десятиклассники пи
сали сочинение, восьмиклассни
ки — письменную работу по ал
гебре.

Задолго до 9 часов собрались 
десятиклассники второй город
ской школы в спортивном зале, 
который стал на этот раз боль
шим, просторным классом. 
Взволнованные и притихшие си
дели за столами мальчишки и 
девчонки. Так долго тянутся эти 
последние минуты до девяти 
часов!

От имени членов экзаменаци
онной комиссии директор шко
лы Б. П. Федотов с кий тепло по
здравил ребят с началом экза
менов, пожелал им счастливых 
билетов, только хороших и от
личных оценок. «Успокойтесь, 
не волнуйтесь: темы будут про
стые», — с доброй улыбкой го
ворит Борис Павлович. Десяти
классники улыбаются в ответ, а 
глаза их прикованы к конверту, 
который появляется в руках 
преподавателя русского языка 
и литературы Галины Василь
евны Игошевой. Она тоже вол
нуется: это экзамен не только 
для учащихся, но и для их учи
теля.

Громким вздохом облегчения 
{встречается первая тема. «Ду
ховная красота советского чело
века» (по произведениям М. А. 
Шолохова). Конечно же, это об 
Андрее Соколове из «Судьбы 
человека» и о героях «Подня

той целины»! Но душе при* 
шлась ребятам и вторая тема: 
«Необъятные силы» и трагичес
кая участь Печорина» (по рома
ну М. Ю. Лермонтова «Герой 
нашего времени»). Третья тема 
— «Книга о героях нашего вре
мени» (рецензия на одно из 
произведений современной со
ветской литературы) — тоже 
близка по содержанию совет
ской молодежи. Каждому деся
тикласснику хорошо знакомы 
герои произведений «Всем 
смертям назло» В. Титова и «И 
это все о нем» В. Липатова. Ко
нечно, совсем не просто напи
сать рецензию, но многие все 
же захотели испробовать свои 
силы в этом жанре. Отличную 
рецензию написала Марина Ми
тру шина. Очень хорошо раскры
ли первую тему (ее. кстати, из
брало большинство) Нина Про
кошева и Ира Воробьева. Вто
рую тему хорошо раскрыла Ва
ля Попова.

4 июня десятиклассники сда
вали устный экзамен по литера
туре.

Письменный экзамен по ал
гебре и устный — по геомет
рии сдали восьмиклассники. 
«Отлично» получили за пись
менную работу Андрей Мале- 
винский, Наташа Блинова из 
О «а» класса. Саша Якушев из 
8 «б». Устный экзамен на «5» 
сдали учащиеся 8 «а» класса 
Андрей Земляков, Миша Юр- 
кин, Миша Афонин.

Г. ПОПОВА.
□  □

Этим утром возле Тотемской 
средней школы № 1 было как- 
то особенно тихо. В торжест
венной тишине ждала школа 
десятиклассников и восьми
классников. В тени тополиных 
аллей появляются нынешние вы
пускники. За шутками и смехом 
юноши и девушки скрывают 
свое волнение. Звонкая трель 
звонка оборвала нить их раэ- 
овора.

Заняли свои места за стола
ми десятиклассники. Они внима
тельны и сосредоточены. Член 
экзаменационной комиссии 

Н. Малкова называет темы 
сочинений: «Трудовой героизм 
комсомольцев» (по роману 
Н. Островского «Как закаля

лась сталь»), «Я так люблю Та
тьяну милую мою» (по роману 
А. С. Пушкина «Евгений Оне
гин»), «И в каждом сердце жив 
и всюду с нами Ленин» (по про
изведениям советской современ
ной литературы).

Саша Строганов и Леня Иса
ковский выбрали первую тему. 
Ложатся на чистые листы бу
маги имена героев романа, 
строчки о подвиге и героизме их 
сверстников. О самоотвержен
ности поколения 30-х годов пи
шут они.

Им в своей жизни предстоит 
сдавать много экзаменов, но 
этот — первый—запомнится на
всю жизнь. _*Л ТРУТНЕВА.

МОСКВА. На ВДНХ СССР 
открыта межотраслевая темати
ческая выставка, на которой 
широко представлена современ
ная сельскохозяйственная тех
ника, работающая на полях 
страны. Это комбайны для 
уборки зерна и картофеля, 
хлопка и корнеплодов. Выстав
лены почвообрабатывающие аг
регаты и механизмы по уходу 
за урожаем.

НА СНИМКЕ: картофелеубо
рочный комбайн.

Фото ТАСС.
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П Л А Н Ы П А Р Т И И — В ЖИЗНЬ
•КОММУНИСТЫ, трудящн-
*» еся нашего района, как 

и весь советский народ, рас
сматривают решения апрель
ского (1984 года) Пленума1 ЦК 
КПСС и первой сессии Вер
ховного Совета СССР одиннад
цатого созыва, положения и 
выводы, изложенные в выступ
лениях на них товарища К. У. 
Черненко, как долговременную 
программу деятельности, на
правленную на дальнейшее ук
репление экономического и обо
ронного могущества нашей Ро
дины, совершенствование со
циалистической государствен
ности и демократии. В этих до
кументах определены конкрет
ные задачи партийных, совет
ских и хозяйственных органов 
по выполнению решений XXVI 
съезда партии, последующих 
Пленумов ЦК КПСС, дальней
шему улучшению работы Со
ветов, усилению их ответствен
ности за положение дел на 
всех участках хозяйственного и 
культурного строительства, со
вершенствованию народного об
разования.
ПЩШ ЛАН четырех месяцев те- 
__ I; кущего года по производ

ству промышленной продукции 
районом выполнен на 108,3 
процента, прирост к соответст
вующему Периоду прошлого 
года составил 10,6 процента. 
Сверх плана реализовано про
мышленной продукций на 273 
тысячи рублей. Перевыполнен 
план по вывозке общей и про
изводству деловой древесины, 
лесоматериалов, льноволокна, 
хлебобулочных изделий, цель
номолочной продукции, товаров 
народного потребления.

Труженики сельского хозяй
ства увеличили производство и 
закупки молока, мяса, шерсти. 
Коллективы МПМК, СУ треста 
«Вологдалесстрой» план строи
тельно-монтажных работ вы
полнили на 108— 112 процен
тов. Успешно справляются с 
выполнением государственных 
планов коллективы дорожных 
организаций — ДСУ-6, ДРСУ, 
мостоотряда-61. Транспортными 
организациями сверх плана пе
ревезено более пяти тысяч тонн 
грузов. Коллектив Юбилейного 
линейно-производственного уп
равления газопроводов транс
портировал сверх план! более 
миллиона куб. газа. За первый 
квартал ему присуждено пере
ходящее Красное знамя и пер
вое место по объединению «Ух- 
татрансгаз».

Вместе с тем на многих уча
стках народного хозяйства у 
нас все еще имеются узкие ме
ста и недостатки, для устране
ния которых следует проделать 
серьезную работу. Тотемский 
Леспромхоз по-прежнему не 
выполняет договорные обяза
тельства. Хлебокомбинат не 
справляется с планом но произ
водству кондитерских изделий, 
головной маслозавод — живот
ному маслу, филиал объедине
ния «Вологдахимлес» — еловой 

Сухонский Леспромхоз—

Серьезные недостатки име
ются в производственно-хозяй
ственной деятельности мясоком
бината, хлебокомбината, авто
транспортного предприятия. В 
текущем году неудовлетвори-

пые вложения в строительстве. 
За четыре месяца объем про
мышленно-гражданского строи-

ВгГнроцента. .Серьезное от
ставание допустили коллективы 
СМУ треста «Вологдаграждоп- 
стррй», ПМК-1367, Бюро рай

Из доклада первого секретаря райкома партии 
Т. Н. ЧУХИНОЙ

По дрова 
Выполняют принятые обяза
тельства ho сверхплановой реа
лизации продукции колЛектпвь! 
ра'йсёльхозтехшIки, МехлесхоЗа, 
типографии. Не на всех пред
приятиях обеспечивается рацио
нальное использование основ
ных производственных мощ
ностей. Несмотря на неодно-

нему не выведен на проектную 
мощность цех технологической

кома КПСС в феврале и марте 
рассмотрело вопрос о нёудов-

лективов. Предложено партий
ным организациям и админист
рации принять меры по ликви
дации отставания в течение пер
вого полугодия, однако в апре
ле и мае вновь допущено невы
полнение планов. ■ '

Особенно тревожное положе
ние складывастся на строитель
стве важнейшего объекта в рай
оне — льнозавода. Здесь мно
го нерешенных вопросов со сто
роны заказчика — треста «Во- 
логдасельстрой». Из-за недопо
ставки железобетонных конст
рукций не выполняется график 
работ на производственном кор
пусе. шохе, мочильном хозяйст-

В ПМК-1367 на низком уров
не находится организация тру
да, допускаются большие поте
ри рабочего времени из-за не
обеспеченности объектов стро
ительными материалами, слаба 
производственная и трудовая 
дисциплина. Не эффективно 
используются материальные и 
трудовые ресурсы. Низок коэф
фициент использования техни
ки. Более половины списочного 
состава работающих занято на 
вспомогательных работах.

Администрация СМУ треста 
«Вологдагражданстрой» объяс
няет невыполнение плана с на
чала года неправильной разбив
кой по кварталам. Действитель
но, на первый квартал было до
ведено 31,6 процента от годо
вого плана, на первое полуго
дие — 57,5 процента. Но на
ряду с несбалансированностью 
планов допущ'но снижение объ
емов строительно-монтажных 
работ этой организацией к про
шлому году за первый квартал 
на 68 тысяч рублей. Неоправ
данно долго задерживаются 
сроки строительства мебельной 
фабрики, оптовой базы райпо
требсоюза и других объектов. 
В целом план года реальный и 
должен быть выполнен.

Допущено снижение объемов 
работ к прошлому году коллек
тивами ПМК треста «Вологда- 
сельхозмонтаж», райотделення 
«Сельхозэлектро».

Апрельский Пленум ЦК 
КПСС потребовал еще с боль
шим напряжением работать над 
реализацией Продовольственной 
программы. Несмотря на неко
торые положительные итоги ра
боты в 1983 году и за четыре 
месяца текущего года, положе
ние дел в сельском хозяйстве 
района удовлетворять не мо
жет. Все льносеющие хозяйст
ва не справились С выполнени
ем плана трех лет пятилетки 
по продаже льноволокна, а кол
хозы «Память Ленина» и '«Путь 
к коммунизму» — зерна, семь 
хозяйств — но продаже моло* 
ка, десять — мяса.

------- ду в сравнении
Уров!

I прои

венных планов продажи ж 
новодческой продукции в 
хозах «Мосеево», «За 
Ильича», имени Ленина.

В районе практически з:--------------- -3]jj „ериод
хозработ — весенний

году на более высоком уровне 
проведена подготовка к весен
не-полевым работам, что обес-

дение. Вместе с тем хозяйства 
района не уложились в сроки 
сева,' определенные рабочими 
планами. Неоправданно задер
жали посадку картофеля, за 
что район подвергался1 справед
ливой критике. Так, колхозу 
«Сигнал» (председатель А. И. 
Трухян, секретарь парткома

Ю. В. Серков) потребовалось 
12 дней для'посадки 25 гекта
ров картофеля.

В настоящий период одной 
из главных задач агрономичес
кой службы хозяйств района 
является организация тщатель
ного' ухода за посевами, чтобы 
сохранить и вырастить урожай, 
сделать все для выполнения 
социалистических обязательств 
но производству растениеводче
ской' продукции, получить уро
жайность зерновых не менее 
19 центнеров с гектара, карто
феля — 110, льноволокна — 
четыре.

Ответственный период насту
пил н в животноводстве. Необ
ходимо сделать все. чтобы в 
период пастбищного содержа

щ его года с 

I имени Ленина,

щиеся возможности для нара- 
щивания производства продук
ции ферм. Организованно на
чался пастбищный период в 
колхозе «Никольский», что спо
собствовало увеличению произ
водства молока. К сожалению, 
не везде так. В колхозах «Мо
сеево», «Путь к коммунизму» 
не были подвезены грубые кор
ма к фермам, выпуск скота на 
пастбища прошел неорганпзо-

Необходимо своевременно 
подготовиться к заготовке кор
мов, допасти их в полной по-' 
требностн и высокого качества. 
Инженерной службе района 
ещё раз проверить готовность 
'кормодобывающей техники, до 
10 июня рассмотреть вопросы 
организации труда на заготовке 
кормов, своевременно включить 
в работу агрегаты АВМ, обес
печить наиболее полное исполь
зование всех естественных кор
мовых угодий. Главное — не 
опоздать с заготовкой кормов.

Уже сейчас полным ходом 
надо вести подготовку к убор
ке урожая. Немедленно присту
пить к ремонту сушильного хо
зяйства, просмотреть комбайны, 
другую уборочную . технику, 
провести учебу комбайнеров и 
сушильщиков. Одним словом, 
подготовиться так, чтобы убор
ку урожая провести в сжатые 
'сроки и без потерь.

В промышленности, строи
тельстве, сельском хозяйстве 
и всех других отраслях эконо
мики, в каждом трудовом кол
лективе надо проявить высокую 
организованность и деловитость, 
укреплять дисциплину труда, 
вкономно расходовать ресурсы, 
умело использовать передовой 
опыт и научно-технические до
стижения.

D  РАЙОНЕ в местные ор-
*-* саны власти избрано 

Б15 депутатов районного, го
родского н сельских Советов. 
В их составе около 70 процен
тов рабочих и колхозников, ко
торые трудятся В сфере Мате
риального производства. Основ
ные усилия местных Советов 
Направляются на успешное ре
шение народнохозяйственных

пости прон

нитальные вложения на жилищ
ное строительство. Недостато
чен контроль архитектурной 
с'лужбы за проектированием н 
застройкой города, населенных 
пунктов. Отстает развитие ком
мунального хозяйства.

Немало нерешенных вопросов 
в благоустройстве города, лес
ных поселков и деревень. В 
колхозе «Сигнал» скоро год как 
не эксплуатируется новое ти
повое здание детского сада, ку
да закуплена мебель, мягкий ин
вентарь, игрушки, а дети ютят
ся в приспособленном деревян
ном доме. И задержка только 
из-за одного столба и несколь
ких электрических лампочек. 
ВЬе это знают и никто не ре- 
П1пет вопроса. Такое отношение 
объясняется бездушием к детям

председателя колхоза, депутата 
районного Совета А .' И. Тру- 
хина, председателя исполкома 
сельского Совета Б. В. Мень
шикова и некоторых других то
варищей.

Много обоснованных жалоб 
вызывает работа учреждений 
связи, особенно по вопросам 
доставки корреспонденции, ка
чества телефонной связи. Одна
ко мер. к искоренению недо
статков в работе связистов при
нимается мало.

Исполкомы районного, город
ского и сельских Советов все 
еще недостаточно вникают в 
работу медицинских учрежде
ний, учреждений культуры и 
киносети, в которых слабо ре
шаются кадровые вопросы. На 
сегодня в домах культуры и 
клубах шесть вакантных мест,

не работают три киноустановки. 
Нет медицинских работников в 
трех фельдшерско-акушерских 
пунктах.

Свою руководящую роль в 
Советах партия осуществляет 
прежде всего через депутатов- 
комму листов. В числе народных 
избранников в районе 210 ком
мунистов. Они и призваны вно
сить в работу местных Советов 
организующее начало, сплачи
вать вокруг себя депутатов, на
правлять их творческую иници-

Основной формой коллектив
ной работы депутатов является 
сессия. ЦК КПСС обратил вни
мание на важность совершенст
вования сессионной деятельнос
ти Советов. Исполком районно
го Совета уделяет постоянное 
внимание повышению эффектив
ности сессий. Они созываются 
в установленные законодатель
ством сроки, улучшилась их 
подготовка. На должном уров
не проходят сессии районного, 
Медведевского, Погореловско- 
го, Пятовского и других Сове
тов народных депутатов. Вмес
те с тем в Устьпеченгском, Ка
лининском, Вожбальском, Зао- 
зерском сельских Советах сес
сии проходят при низкой явке 
и активности депутатов.
Н'А  ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС 

и сессии Верховного Со
ве СССР были обсуждены и 
одобрены Основные направле
ния реформы общеобразователь
ной н профессиональной шко
лы, разработанные в соответст
вии с . указаниями, июньского 
(1983 года) Пленума ЦК 
КПСС. Для полного претворе
ния реформы школы в жизнь 
в районе есть все необходимые 
условия: создана разветвленная 
сеть школ, дошкольных и вне
школьных учреждений. Сегодня 
на территории каждого хозяйст
ва, лесопункта есть школа и 
Детский сад, в городе работают 
три внешкольных учреждения, 
87,3 процента детей воспиты
ваются и дошкольных учргжде- 

I области — 73 про-

учрежденнях народ-

дений просвещения постоянно 
укрепляется. Только за послед
ние три года открыты Велнко- 
дворская и Матвеевская восьмн-

ного года будет функциониро
вать Юбилейная восьмилетняя 
школа, построены по типовым 
проектам дошкольные учрежде
ния в колхозах «Путь к комму
низму», «Сигнал», имени Ле
нина, «Никольский», в Сухон
ском леспромхозе.

Правильно и успешно реша
ют вопросы трудового обуче
ния. воспитания, привития лю
бви к земле, родному краю пе
дагогические коллективы 11о- 
гореловской. Никольской сред
них. Вожбальской, Калинин
ской. Устьтолшменской, Зао- 
аерской восьмилетии* школ.

Есть успехи в этой работе в 1 
Школах города.

Добрые отношения в вопро- 
1 Сах трудового обучения, воспи

тания, профориентации сложи- J 
лись между Погореловсной '• 
средней шкйлой и совхозом |  
«Иогореловский». Они ежегод
но принимают совместные обя
зательства. специалисты совхо
за систематически' бывают в 
школе, ведут занятия с уча
щимися 9 — 10 классов. Школь- 3 
ники .помогают , совхозу, в, заго
товке кормов и уборке урожая.

Специалисты колхоза «Ни
кольский» ведут урони трудово
го обучения по специальностям; 
тракторист и животновод, сов
хоза «Тотемский» в средней 
шкоде № 2 — по специальнос
ти животновод. Хозяйства вы
деляют школам горюче-смазоч
ные материалы, проводят ре
монт техники. Работа этих хо
зяйств и школ соответствует 
требованиям реформы. Но, к- 
сожалению, положительных 1 
примеров совместной работы 
школ и базовых предприятий 
очень мало.

Плохо занимаются трудовым 
обучением школьников Тотем
ский леспромхоз, Пятовскнй, 
Камчугский. Михайловский ле
сопункты, райпотребсоюз, рай
онное производственное управ
ление бытового обслуживания

техучилища. ССПТУ-7 готовит 
механизаторов для села, с но
вого учебною года будет гото
вить еще портних. СГПТУ-19— 
кадры для лесной промышлен
ности, с нового учебного года 
будет готовить и строителей.

Апрельский (1984 года) Пле
нум ЦК КПСС особое значение 
в реализации положений ре
формы школы придал роли тес
ного взаимодействия школы, 
семьи и общественности. На 
пленуме обкома КПСС наш рай-, 
он приводился в пример по ор
ганизации работы с родителя
ми. Вопросы работы с родите
лями, привлечения обществен
ности к воспитанию детей ста
ли систематически обсуждаться 
на педсоветах, совещаниях. Про
водятся научно-практические 
конференции, семинары с пред
седателями родительских коми
тетов, в полном объеме внедря
ется новая программа педагоги
ческого всеобуча родителей в 
населения.

Положительный опыт работы 
с родителями накоплен в То- 
темской восьмилетней. Совет
ской средней и других школах. 
Однако этот опыт распростра
няется слабо и медленно. Не
удовлетворительно ведется эта 
работа в Маныловском. Ннжне- 
печенгском, Устьпеченгском,< 
Мосеевском И других сельсове
тах. В своей работе школы дол
жны усилить индивидуал! ную 
работу с родителями.

Перестройка Школы, услож
нение учебно-воспитател! ны* 
задач требуют дальнейшего ук-, 
реплення Материальной базЫ̂  
просвещения. Райисполкому , 
нужно сделать обоснованные  ̂
расчеты в дополнительной по- , 
требностн ученических м*ст. | 
строительстве школ, пристроек 
к ним с учетом перехода с л 
1986 года на обучение детей'с 
шести лет и уменьшения на- ! 
полняемостн классов. В каждой 1 
школе необходимо предусмот- j  
реть рациональное использова-1 
ние всех помещений.

Проявляя постоянную заботу л 
обо всем, чем живет народ, 
страна, партия указывает 
необходимость внимательно по- 
смотреть, как выполняются ре- :

тамн. всеми трудовыми коллек
тивами. Ведь скоро новый. 
XXVII съезд КПСС, и У»? ,
сейча надо

Задача партийных организа
ций — всю работу подчИНИть‘ 
подготовке к очередному паР' 
тнйиому съезду. Важно не том*' 
ко подвести итоги сделанного.. ■ 
но самое главное — закрепить 
достигнутое, усилить темпы ЙЯ  
шего продвижения вперед.
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П Л А Н Ы П А Р Т И И  — В И 3 Н Ь
Г | ЕРВЫМ выступил по до- 
* * кладу секретарь парткома 

Тотемского леспромхоза И. В. 
Макаров.

Рассматривая итоги ап
рельского (1984 года) Пленума 
ЦК КПСС и сессии Верховного 
Совета СССР, отрадно отме
тить, что, как и прежде, ЦК 
решает в первую очередь во
просы, связанные с улучшени
ем жизни и повышением духов
ного уровня советского народа, 

г отметил он. — К сожале- 
j наши сельские Советы не- 

точно объединяют усилия 
организаций, расположенных на 
их территории, в строительстве 
и ремонте дорог, мостов, линий 
связи и не добиваются четкого 
движения транспорта.

Пятовскнй сельский Совет 
совместно с горсоветом не мо
гут организовать ремонт и со
держание дороги от города до 
поселка Советский. Матвеев
ский сельский Совет — до по
селка Октябрьский, а Усть- 
печенгский и Нижнепеченгский 
сельские Советы вообще не под
нимают вопроса о строительст
ве дорог.

Сегодня в лесные поселки 
невозможно дозвониться по те
лефону, особенно в выходные 
дни, вечернее и ночное время. 
Советы смирились с таким по
ложением и не требуют от свя
зистов устойчивой связи со все
ми населенными пунктами.
/  ° а пенум ЦК поставил и дру- 

не менее важный вопрос - -  
о реформе школы. В настоящее 
время И в будущем от партий
ных организаций потребуется 
большая работа по налажива
нию крепкой связи предприятий 
со школой.

В текущем году партком 
леспромхоза работает в основ
ном по вопросам улучшения 
стиля и методов работы руко
водства лесопунктов, мастер
ских участков, повышения аван
гардной роли коммунистов в со
циалистическом соревновании, 
совершенствования технологии 
производства.

В мае провели партком с 
повесткой дня: «Авангардная 
роль коммунистов в социалис
тическом соревновании и рас
пространении передового опы
та». Это должно сыграть поло
жительную роль в улучшении 
технологии производства и ро
сте активности коммунистов. 
Бригада коммуниста Н. И. Сав- 
кова взяла обязательство рабо
тать без нарушений технологии 
разработки делянок. Этот кол
лектив, применяя трелевку хлы
стов за вершину, добился хоро
ших результатов и по итогам 
Пяти месяцев занимает первое 
место. Такие обязательства по 
соблюдению технологии имеют 
и другие бригады лесопункта 
Крутая Осыпь.

ОЛЛЕКТИВ нашего кол
хоза с удовлетворением 

воспринял решения апрельского 
(1981 года) Пленума ЦК КПСС 
к первой сессии Верховного Со* 
Кета СССР одиннадцатого созы
ва. В них говорится о возраста
ющей роли местных Советов,^ их 
деятельности, -- говорит дояр
ка колхоза «Родина» В. А. 
Ска мыши. - Я работаю дояр
кой I I  лет. Вместе со мной на 
ферме трудится депутат район
ного Совета Н. А. Котова, ко
торая всегда нам помогает и 
словом и делом, старается вы
полнять наказы своих избира
телей. Одним из наказов было 
строительство дороги от дерев- 
1111 Кудринская до деревни Иса- 
•но. н настоящее время подня
то полотно и дорога находится 
в проезжем состоянии.

В нашем коллективе трудят- 
(,JI депутаты Вожбальского сель
ского Сонета Д. А. Кузнецова 
11 О. 11 Шиховя, которые от* 
№тственио относятся К своим 
Д< путятским обязанностям.

Наша ферма работает ня 
Коллективном подряде. А, как 
■явветно, нее новое, передовое 
"•К'дряетсн с немалыми труд- 
Сетями. Но мм убедились ем-
11 к положительных результа

тах, Новая форма работы дает

В ы с т у п л е н и я  п о  д о к л а д у

-К

ощутимую пользу и нам, и хо
зяйству.

В настоящее время животные 
переведены на пастбищное со
держание. Заметно увеличились 
надои молока. Для более рацио
нального использования паст
бищ правление колхоза решило 
разгородить их на клетки, каж
дая по пять—шесть гектаров. 
Там «же будет смонтирована до
ильная установка, что положи
тельно скажется на выполнении 
принятых нами социалистичес- 
m i x  обязательств. Мы дали сло
во получить нынче за пастбищ
ный период по 1080 килограм
мов молока от каждой коровы.

В хозяйстве завершен весен
ний сев. Но в срок мы не уло
жились. Основная причина - 
частая поломка техники. Боль
ше внимания уделяли специа
листы качеству работ. Ежеднев
но агитаторы выпускали «бое
вые листки», «молнии». Первое 
место по праву было присужде
но комсомольско-молодежному 
звену под руководством комму
ниста В. Н. Воропанова, кото
рое работало в отдаленной 
бригаде Сон дуга.

Впервые в колхозе создано 
звено по выращиванию льна, 
работающее на коллективном 
подряде. Его возглавляет ком
мунист В. П. Творилов.

Но есть у нас и трудности, 
и свои проблемы. Вот уже не
сколько дней с нашим хозяйст
вом нет связи. Целые сутки не 
было электрического света, в 
результате чего мы потеряли 
немало молочной продукции. 
На маслозаводе нет мастера. 
Скоро год, как пущен новый 
животноводческий комплекс, а 
маслозавод не работает. Доярки 
очень обеспокоены, теряется 
жирность, снижается сортность 
молока. Хозяйство несет боль
шие убытки.
С ЛОВО предоставляется се

кретарю парткома колхо
за «Никольский* В. В. Антуфь
еву.

Он подчеркнул в своем вы
ступлении, что сейчас внима
ние многих людей приковыва
ет к себе реформа школы. Это 
вопрос огромного общеполити
ческого значения.

— Теперь, — сказал высту
павший, — надо думать о том, 
чтобы идеи реформы были пол
ностью воплощены в жизнь. Это 
значит, что нужно провести 
работу по преобразованию шко
лы, ее материально-техничес
кой базы. Чем теснее мы сбли
зим школу с производством, 
тем полновеснее будет отдача 
от реформы. Надо добиваться 
того, чтобы знакомство с про
изводством давало воспитатель
ный эффект.

В иашрм Никольском сель
совете проект о реформ? шко
лы был обсужден во всех тру
довых коллективах, в первую 
очередь — в школьном. В на
стоящее время в Никольской 
средней школе обучается 112 
учеников. Профориентацион
ная работа ведется не первый 
год. Выпускники десятого клас
са, юноши, получают нрава ме
ханизатора, а девушки — мас
тера машинного доения.

Преподавателями производ
ственного обучения являются 
колхозные специалисты — ме
ханик Владимир Сивцеп п зоо
техник Валентина Гладкова. 
Уже в этом году девушки ус
пешно сдали экзамен на масте
ра машинного доения, а четве
ро ребят — на права механиза
тора.

Весной девушки проходили 
практику н комсомольско-моло
дежном коллективе, а ребята 
были закреплены за опытными 
механизаторами, Большую
профориентационную работу ве
дут специалисты колхоза, парт
ком и комитет комсомола. Ор
ганизовываем встречи с работ
никами животноводства и ме
ханизаторами, Интересно про
шли комсомольские собрания в 
старших классах имеете с моло

дежным коллективов фермы в 
красном уголке.

Были сомнения в том. что 
ребята, отслужив в рядах Со
ветской Армии, не вернутся в 
колхоз. Но за два последних го
да остались и работают механи
заторами девять человек.

В прошлом году в колхозе 
остались десять девушек. Все 
они работают мастерами машин
ного доения. За апрель наш 
комсомольско-молодежный кол
лектив вышел на первое место 
среди коллективов района. Это 
радует. Да и у девчат стало 
меньше робости, прибавилось 
уверенности в своих силах.

Оправдали наши надежды и 
ребята. Большинство выпускни
ков школы — активные участ
ники художественной самодея
тельности. Ведь нынешняя мо
лодежь хочет не только хорошо 
работать, но и с пользой про
водить свой досуг.

Радует и то, что восемь де
вушек— выпускниц 1984 года 
идут работать в животноводст
во, а трое ребят — механиза
торами. Двое но направлениям 
колхоза едут учиться в пед
институт.

У нас пока нет производст
венной бригады. Это одна из 
нерешенных задач. Правда, в 
летнее время работают лагерь 
труда и отдыха и ремонтная 
бригада.

Правление колхоза оказыва
ет помощь школе в ремонте 
здания. Выделена необходимая 
техника. Между колхозом и 
школой заключен договор, в ко
тором указано, что при завер
шении строительства теплого 
гаража один бокс выделяется 
школе. Тогда и зимой школь
ники смогут проводить практи
ческие занятия в тепле.

Поддерживаем связь и с То- 
темским ССПТУ-7.

О  ЫСТУПАЕТ председатель 
исполкома Натовского 

сельского Совета народных де
путатов А. И. Линьков.

- Выступление на апрель
ском Пленум** ЦК КПСС това
рища К. У. Черненко, — гово
рит он, — яркое проявление 
делового, творческого подхода 
к решению текущих задач об
щественного развития. В доку
ментах Пленума ярко виден •по
следовательный курс партии на 
упрочение основ социалистиче
ского народовластия, повыше
ние роли и ответственности Со
ветов народных депутатов за 
положение дел на всех участ
ках госудапственного, хозяйст
венного и социально-культурно
го строительства.

На сессиях мы систематиче
ски заслушиваем ответственных 
за работу постоянных комиссий. 
Рассматриваем самые различ
ные вопросы, в том числе, ка
сающиеся быта, торговли, стро
ительства. Многое из того, что 
мы решаем, претворяется в 
жизнь. Но надо признать, что 
не все возможности полностью 
используем в своей работе.

Некоторые руководители 
предприятий все еще пытаются 
действовать в вопросах строи
тельства, благоустройства, не 
считаясь с сельским Советом. 
Так было при прокладке водо
провода в поселке Советский, 
Усть-Еденьге, санатории «Зеле
ный Бор». Строительство нача
ли без отвода земельного уча
стка. Когда дело дошло до 
личных участков, хозяйствен
ных построек, естественно, по
шли в сельский Совет жалобы. 
Строительство пришлось при
остановить. К сожалению, такие 
примеры не единичны.

В пашей работе многое зна
чит актипность депутатов. До* 
бросовестио относятся к своим 
обязанностям В. И. Жданов, 
В. А. Севков| А. А. Гладкова, 
В. Л. Монзырев, Н. А. Дружи- 
пинскнй, В. В. Маракова и дру
гие. По 'некоторые депутаты 
не всегда находит время для 
участия в работе сессий. Это 
можно сказать о директоре ав*

и

тотранспортиого предприятия 
В. В. Фетюкове, который отсут
ствовал на четырех сессиях.

Неплохо бы в коллективах, 
где трудятся депутаты,, заслу
шивать их отчеты на заседани
ях партийного бюро либо на 
партийных собраниях. Руково
дителям хозяйственных орга
низаций следует теснее дер
жать связь с депутатами, кото
рые у них работают, оказывать 
необходимую помощь и под
держку в решении тех или иных 
вопросов.

Л ОТКРЫТОМ партий
ном собрании мы опреде- 

I* лили задачи, вытекающие из 
решений апрельского (1984 го
да) Пленума ЦК КПСС, по мо
билизации всего коллектива на 
успешное выполнение планов и 
социалистических обязательств. 
Состоялся конкретный разговор 
о том, какой каждый из нас 
внесет вклад в выполне
ние больших и ответственных 
задач, — говорит сварщик фи
лиала объединения «Вологда- 
химлес», секретарь партийной 
организации Л. Г. Жуков.—Тре
тий год наш коллектив выпол
няет все основные показатели. 
Так. за четыре месяца текуще
го года план по товарной про
дукции выполнен на 107,9 про
цента, реализации — на 104.2 
процента. Значительно перевы
полнено задание по выпуску 
смолы, дегтя. Ввиду отсутствия 
холодильных установок мы не 
выполняем план по выпуску 
скипидара.

Сейчас у нас ответственная 
пора — идет добыча живицы и 
заготовка сырья для малой ле
сохимии. В марте, перед нача
лом подсочного сезона, было 
проведено совещание со всеми 
мастерами, где опытные работ
ники поделились секретами ма
стерства с молодежью.

В основном закончено комп
лектование рабочих участков. 
И поскольку основной состав— 
сезонники, огромная роль от
водится мастерам участков. По
этому. этот вопрос постоянно 
держит под своим контролем 
партийная организация. Но, к 
сожалению, еще далеко не все 
руководители участков отвеча
ют требованиям сегодняшнего 
дня,, которые ставят перед нами 
партия и правительство. Поэто
му партийная организация ви
дит прежде всего свою задачу 
в воспитательной работе с людь
ми

НЕ хочется остановиться 
на работе, которая про 

водится в нашем коллективе,— 
так начал свое выступление ди
ректор Погореловской средней 
школы Л. А. Быков. — Это 
прежде всего соединение с про
изводством. Совхоз «Погорелов- 
ский» стал для нас кадровым 
цехом. Третий выпуск после де
сятилетки остается работать в 
совхозе.

Какое бы мероприятие ни 
проводила школа, большое или 
малое, будь то очередная бесе
да, лекции, встреча или полит
информация, самое непосредст
венное участие принимают в 
них специалисты, рабочие сов
хоза. Это стало привычным и 
обычным.

Нынче восемь выпускников 
остаются на родной земле. Ре
зервы у нас есть. Это — 
подрастающее поколение. Но 
есть и трудности. Прежде всего 
в организации трудового обуче
ния. Здание школы старое. Нет 
места для создания новых ка
бинетов. Нужен теплый гараж 
для занятий с будущими меха
низаторами. а для обучения де
вушек - -  кабинет мастеров ма
шинного доения.

Остается проблема и с обес
печением орудиями труда. Пет 
техники. В прошлом году, на
пример. ребята своими силами 
заготовили 200 центнеров сена,
50 тонн травяной муки. Сено 
пришлось носить вручную, па 
носилках. Это сказалось и 
на производительности труда, и

- М

на настроении школьников.
На летний период мы созда

дим звено по выращиванию ги
брида. В летнем лагере труда 
и отдыха будет занято 50 ре
бят. Одно звено будет работать 
в животноводстве, второе —на 
заготовке кормов, третье —на 
АВМ.

И еще. Без строительства но
вой школы нам будет трудно 
претворять в жизнь новую ре
форму. Если мы будем убеж
дать учеников только на словах, 
а не на деле, то пользы боль
шой не будет. Нужна крепкая 
материально-техническая база.

14 АЧ АЛЬ НИК СМУ треста 
■■ «Вологдагражданстрой» 

В. П. Кушерекин сказал:
— Как депутат и член ис

полкома городского Совета хо
чу коротко остановиться на на
шей работе. Много проводится 
заседаний, пишется решений, 
но не все они выполняются ка
чественно и в срок. На низком 
уровне находится контроль за 
исполнением принимаемых ре
шений. Многие хозяйственные 
руководители под любым пред
логом уходят от решепия тех 
или иных вопросов социального 
развития нашего города, ссы
лаясь на отсутствие техники, 
людей, материальных ресурсов.

Не на должном уровне бла
гоустройство и санитарное со
стояние города, плохое комму
нальное обслуживание населе
ния. Холод в квартирах, пере
бои с водоснабжением и рабо
той канализационных сетей.

Не решается вот уже три го
да вопрос улучшения отопления 
18-квартирного дома по улице 
БелоусовскоЙ. Проблема и со 
строительством ливневой кана
лизации в городе. Благоустрой
ство улиц поводится с нару
шением технологии, то есть на 
некоторых из них проезжая 
часть скоро будет выше домов.

Коллектив строительно-мон
тажного управления решает 
много вопросов социального 
развития города и района. Стро
им благоустроенные жилые до
ма, детские учреждения, объ
екты культурного и коммуналь
ного назначения. Проектируют
ся новые жилые дома с улуч
шенной планировкой. В теку
щей пятилетке закончится стро
ительство городской канализа
ции с очистными сооружения
ми на строящемся льнозаводе.

Ниже своих возможностей 
наш коллектив работает в этом 
году. Не выполнено задание по 
росту производительности тру
да. Имеют место случаи плохой 
организации труда, слаб кон
троль за соблюдением распоряд
ка рабочего дня, несвоевремен
но рабочие обеспечиваются ма
териалами и техникой, особен
но землеройной.

Объективной причиной невы
полнения плана первого квар
тала является то, что в теку
щем году сдано в эксплуатацию 
два объекта на селе, а в про
шлом году на это время ввода 
не было. Оставляет желать луч
шего система планирования 
строительства, что будет способ
ствовать стабильности в работе.

Беспокоит отношение заказ
чика к объектам строительства. 
По торговой базе райпотребсо
юза не подготовлена строитель
ная площадка, не обеспечен 
снос трех строений, не решен 
вопрос с энергоснабжением и 
канализацией. По пусковому 
объекту «Котельное» и сети 
совхоза «Погореловский» отсут
ствует оборудование, что ставит 
иод угрозу своевременный ввод 
этого объекта.

Выступивший в прениях по 
докладу председатель исполко
ма районного Совета народных 
депутатов В. Ф. Захаров под- "  
робно остановился на вопросе 
совершенствования стиля раио* 
ты Советов, их деятельности. 
Заведующий районным отделом 
народного образования Н. К. 
Рычков посвятил свое выступ
ление претворению в жизнь но
вой школьной реформы, под
черкнув, что это дело большой 
государственной важности.
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СЕГОДНЯ — ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОХРАНЫ  
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Современные масштабы н темпы развития производительных 
I сиз требуют изменения отношения к вопросам, связанным с 
I охраной окружающей среды и рациональным нспользованн-
| ем природных ресурсов.

...нужно более настойчиво и целеустремленно проводить ра-
| боту по охране природы.

(Из материалов декабрьского (1983 года) Пленума 
■ ЦК КПСС).

□ Всемирный день охраны 
окружающей среды проводится 
по предложению Конференции 
ООН по окружающей человека 
среде. Конференция, состояв
шаяся в июне 1972 года в 
Стокгольме, обратилась к стра
нам мира с предложением от
мечать ежегодно этот день на 
национальном уровне 5 июня.

О В одиннадцатой пятилетке 
на охрану природы нашей стра
ны запланировано направить 
10.3 млрд. рублей государствен
ных капиталовложений, или на 
11 процентов больше, чем в 10-й,

□ Для использования в сель
ском и лесном хозяйстве, а так
же создания водоемов, мест от
дыха и других нужд в 1984 го
ду предусмотрено рекультиви
ровать 155 тысяч гектаров на
рушенных земель.

ДНЕВНИК ФЕНОЛОГА
Наступила июньская пора, 

прозванная фенологами nepso- 
летьем. Подошел месяц «хлебо- 
рост. скопидом» — урожай ко
пит на целый год.

Июнь пришел с солнечными 
днями. Цветут сады. Лепестко
вая накидка выделяет круглые 
кусты вишен, черноплодной рЯ' 
онны и размашистые заросли 
сирени. Но уже облетел белый 
цвет с черемух, вишен, яблонь.

А в лесу зацвела сосна, не
сравненная краса русского ле
са. Возле ее комлей раскину
лась цветущая брусника. У са
мой опушки в венчальном наря
де боярышник и рябина. А.оси
на уже плодоносит.

Йз колосистой ржи доносятся 
знаменитые «пнть-поить». Это 
петушки перепелов бьются, со
стязаются. Кто голосистей да 
проворнее, тому н обзаводиться 
гнездом. Птица за лето может 
иметь два потомства. И птенцов 
бывает свыше десятка каждый 
раз.

□ В 1984 года на природо
охранные мероприятия в 
РСФСР выделяется 1,3 млрд. 
рублей государственных капи
тальных вложений.

□ Общая мощность введен
ных в нашей стране в строй но
вых установок по улавливанию 
и обезвреживанию. вредных ве
ществ из отходящих газов со
ставила в 1983 года 40 млн. 
кубометров газа в час.

D На охрану земель от ис
тощения. эрозии в Советской 
стране ежегодно расходуется 
около 200 млн. рублей капи
тальных вложений. Ежегодно 
рекультивируется 100 тыс. гек
таров земель.

О За последние 20 лет пло
щадь лесов в нашей стране уве
личилась более чем на 50 млн. 
гектаров.

НЕ УМЕЮТ 
ОТДЫХАТЬ

Как хорошо в свободное вре
мя посидеть на берегу реки, 
полюбоваться красивым пейза
жем. подышать чистым возду
хом. просто отдохнуть! Но есть 
люди, которые превращают лес
ные поляны, сосновые боры, 
берега рек в захламленные ме
ста. Так получилось с берегом 
реки Вожбал.

Воздух, солнце и вода —.на
ши лучшие друзья. А вот неко
торые люди их не ценят и вес
ти себя на природе не умеют. 
На месте отдыха после таких 
горе-отдыхающих оставлены бу
мага. полиэтиленовые мешки, 
всевозможные банки, бутылки. 
Это только на берегу, а сколь
ко их еще брошено в реку!

Стало много и браконьеров. 
Ловля щуки запрещена до 15 
июня, но некоторые рыболовы- 
любители забыли об этом.

А. ТЕЛИЦЫН, 
младший инспектор 

рыбнадзора.

Июнь в народе разноцветом 
прозвали. Сколько цветов в эту 
пору! Они повсюду: и в глухо
мани. и на опушке, и на лугах, 
и на берегу речек. Упоителен 
запах ландыша в саду. Декора
тивные ландыши кажутся до
роднее лесных, н такие же ду-

сытные кормовнща. Краснопо
годное лето понаставит крутобо
ких стогов, и в каждый стог 
будто пуд меда положит: так 
духовито и сладко сенцо первой 
косы.

И пчелиные пастбища рос
кошнее день ото дня. Цветущий

П Е Р В О А Е Т Ь Е
шистые и белоснежные. Кто об
завелся пионами, тот в июнь
скую благодать вознаградится 
роскошным букетом.

Июнь щедр на дикорастущую 
съедобную зелень. Пряные по
беги тмина, крапива, лебеда с 
ее мучнистыми листьями —асе 
полезно. По краю луга можно 
насбирать резвых луговых опят. 
Вкусные они в жарком и душн- 
сты-дашнсты.

Земляника цветет.
Июньская травяная густель 

предоставляет стадам самые

иван-чай, вьюнки, сурепка, чис- 
тец, глухая крапива — медо
носное разнотравье щедро как 
никогда. Только что сронили 
накидку жимолость и калина. 
В кустах этих тоже любили па
ломничать пчелы, теперь оче
редь за лнпой-вековухой. Лило
вый цвет с его сладким запахом 
укажет, что на подходе зрелое 
лето. Настают светлые ночи, 
заря с зарей будто сходятся.

Июнь — месяц самых цвету
щих и самых долгих дней.

А. СТРИЖЕВ.

ЦветЫ украшают ЖизнЬ
л лгеые цветы в клумбе ра

дуют rim's, а букет нх в капо 
придает особый уют н празд
ничность даже самой скромной 
квартире, вносит в комнату 
частицу живой природы. Цвета
ми отмечают все знаменатель
ные события: дни рождения, 
свадьбы, юбилеи, встречают гос
тей. Но цветы надо любить. Та
ких людей в Тотьме много. 
Это 3. М. Ратинкова. И. А. 
Колосова, Е. Ф. Попова, М. Ф. 
Казаринова. Г. Д. Баранова. 
Л. А. Романова. Т. А. Корюки: 
на, Т. Н. Сивкова и другие.’

В саду Екатерины Ивановны 
Трапезниковой не один десяток 
наименований цветов: пионы, 
тюльпаны, гладиолусы, георги
ны, рудбекия. деклита, маки, 
лилии, астры, гвоздики, анюти
ны глазки. Перед тобой как бы 
раскинут зеленый ковер из бе
лых. голубых, нежно-розовых, 
красных, коричневых цветов. 
Окаймлен он декоративным ку
старником. яблонями, иргой.

черноплодно» рябиной, кэлнноа 
Много рассады цветов Екатери! 
на Ивановна раздает цветово- 

• дам-любителям.
Разбивкой клумб и цветни

ков стали заниматься и «кители 
коммунальных домов, но не 
всех. Ухожены клумбы у донов 
по улице Ворошилова 10 н 12 
(домкомы К). Блинов и д. 
ротнн). А вот в ССПТУ-7 в 
клумбах с цветами соседству
ют сорняки, почетное место у 
зданий занимает лопух. Мно
го сорняков в цветнике у па
мятника Борцам за свободу.

Любят тотьмнчи и гости, ожи
дающие автобусов в поселок 
Советский и на Усть-Еденьгу, 
посидеть в тени деревьев ^  
сквере против отделения С°С- 
баика, почитать свежую газету 
или журнал (рядом киоск «Со
юзпечати»), но уж очень в нем 
неуютно. Клумба заросла, а 
между двух скамеек, на самой 
центральной улице—Советской, 
устроена свалка.

УКРАИНСКАЯ ССР. Обита
тели государственного лесоохот
ничьего хозяйства «Даневское» 
в Черниговской области — зу
бры, лоси, кабаны, косули, вол
ки, лисицы, барсуки, ласки, зай
цы, серые цапли... Значительно 
увеличился животный мир за
поведника в последние годы за 
счет пернатых. Протекающая 
здесь речка Остер создает для 
водоплавающих птиц исключи
тельно благоприятные условия. 
Начались работы по разведению 
фазанов. В нынешнем году бу
дут завезены благородные оле
ни.

Удобно разместиться на тер
ритория — а это около пяти
десяти тысяч гектаров — помо
гают «братьям нашим мень
шим» добрые человеческие ру
ки. Главная забота людей —со
хранение заповедных лесных 
массивов, создание наиболее 
благоприятных условий для вос
производства н охраны фауны.

НА СНИМКАХ: егерь госу
дарственного лесоохотничьего 
хозяйства «Даневское» Михаил 
Гулак. Более 10 лет работает 
он здесь, стал настоящим зна
током природы здешнего края.

Фото ТАСС.

НАШИ ДРУЗЬЯ
Деревья — простые и плода- л  

носящие, декоративные и ягод-' ) 
ные кустарники — наши дру- 
зья. Они очищают воздух от j  
вредных газов и задерживают Э 
на листьях пыль, украшай» Л 
своим зеленым нарядом улиды л  
и дворы. И каждое вновь поса- -а 
женное дерево — это еще одная 
капля радости для всех нас. J 
Много березок посадили нйнчг Л 
жители дома № 22 по улис '̂Я 
Советской (домком А. Не£ 
сов) и учащиеся средней Uto -1 
лы № 2.

Украшают сады яблони, и си- л 
рень. Но беда в- том. что хуля- Я 
ганы ломают ветки, делают на I 
стволах надрезы. 23 мая некто 1 
Мягин шел в нетрезвом состоя- 3 
нии по улице Белоусовской с ] 
большим букетом из веток яб-1 
лонн. А-вслед за ним с таким !  
же букетом шли две девочки, j 
На замечания взрослых спокой- • 
но ответили: «Букет несем для ! 
бабушки».

За один вечер хулиганы об
ломали всю сирень у дома ;1 
.V: 17 по улице Клочихина, a j 
жители выращивали ее несколь- ' 
ко лет. По этой причине тоть- j 
мячи просто боятся садить цве- 1 
ты. плодоносящие деревья пе
ред домом, потому что хулига- |  
нам все сходит с рук.

Лето только начинается. Ес- .] 
ли каждый житель, школьник 
посадит у своего дома, школы, 
детского сада, учреждения по ] 
дереву я по десятку—два цве- 
тов, будет любовно их выращн- 1 
вать и оберегать, тогда у нас не 
будет грязных, неуютных дво- | 
ров, некрасивых клумб, скуч
ных скверов.

Н. КИЧИГИНА.

За редактора
А. М. КОРОЛЕВ.

Н А  Г О Л У Б Ы Х  Э К Р А Н А Х
ВТОРНИК, 5 ИЮНЯ 

Первая программа. 8.00 — 
«Время». 8.35 — Мультфильм. 
8.55 — Опера М. Глинки «Иван 
Сусанин». 1-1.50 — «Сельские 
горизонты». Док. фильм. 15.50 
— Встреча школьников с лау
реатом Ленинской премии Геро
ем Социалистического Труда, 
академиком АМН СССР Е. Н. 
Мешалкнным. 16.35—И. Брамс. 
Квинтет для фортепиано, двух 
скрипок, альта н виолончели 
фа минор. 17.25 — «Выставка 
Буратнио». 17.55 — Премьера 
научно-популярного фильма 
«Человек и природа». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Второй фронт: правда без при
крас». 19.50 — Премьера чс- 
тырехсернйного художественно
го фильма «Профессия — сле

дователь». 1-я серия. 21.00 — 
«Время».

Вторая программа. 8.20 — 
«Полцарства за коня». Доку
ментальный фнльм. 8.35 ' — 
«Заноза». Худ. фнльм. 10.00— 
«Ребятам о зверятах». 10.30 — 
Французский язык. 1-й год об
учения. 11.00 — «Дорога на 
Кушеяковку». Док. фнльм. 
12.00 — Премьера четырехсе
рийного художественного филь
ма для детей «Приключения в 
каникулы». (ЧССР). 2-я серия. 
13.10 — «Драматургия и те
атр». 18.00 — Новости. 18.20 
— Областное телевидение. «Ле
топись пятилетки». Май-84. 
«Диалоги». 19.05 — «Спорт за 
неделю». 19.35 — Авторалли 
«Золотые пески». 20.00 — 
« С п о к о й н о й  н о ч и , малыши!».

20.20 — Школьная реформа. 
21.00 — «Время».

СРЕДА, 6 ИЮНЯ 
Первая программа. 8.00 — 

«Время». 8.35 — «Выставка 
Буратнно». 9.05 — Концерт. 
9.35 — «Профессия — следо
ватель». Худ. фильм. 1-я серия. 
10.-J0 — «Клуб путешественни
ков». 1-1.50 — Премьера док. 
фильма «Становление». 15.20
— «Фнльм—детям». «Великое 
противостояние». 1-я серия.
16.30 — Поет заслуженный ар
тист Украинской ССР В. Буй- 
мистер. 17.00 — «Рассказыва
ют наши корреспонденты».
17.30 — «В концертном зале
— школьники». 18.15 — «Мир 
н молодежь*. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — Премьера 
док. фильма «Дома у Пушки
на». 19.50 — Премьера худо
жественного фильма «Профес

сия — следователь». 2-я серия.
21.00 — «Время».

Вторая программа. 8.20 — 
«Строительство и архитектура». 
Киножурнал. 8.30 — «Время, 
когда запускали воздушного 
змея». Худ. фнльм. (Югосла
вия). 9.30 — «Умелые руки»..
10.00 — «Твоя ленинская биб
лиотека». 10.35 — «...До шест
надцати и старше». 11.20 — 
«Сельское хозяйство». Книо- 
журнал. 11.40 — Премьера ху
дожественного фильма для де
тей «Приключения в канику
лы» (ЧССР). 3-я серия. 13.00 
— «Мамина школа». 18.00 — 
Новости. 18.15 — Премьера до
кументального фильма «40-ле
тию Великой Победы. «Фронт». 
18.45—Областное телевидение.
19.00 — Чемпионат СССР но 
футболу. «Спартак» — «Кай- 
рат». 21.00—«Время».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Николай и Наталья 

НЕКЛЮДОВЫ!
Поздравляем с законным бра

ком. Пусть сбудутся заветные 
мечты, любовь' согреет в стужу 
и ненастье. И пусть для вас от
кроется все то. что люди назы
вают счастьем.

Коллектив ДРСУ.

Саша и Ира МОСКАЛЕВЫ!
Поздравляем с днем свадьбы. 

Пусть ваше счастье будет свет
лым и чистым, прекрасным и 
долговечным.

Коллектив Тотемского
РОВД.

РАЙОННЫЙ УЗЕЛ СВЯЗИ 
доводит до сведения населения, 
что с 1 мая 1984 года посыл
ки принимаются только в ящи
ках с наружными планками и 
хорошего качества.

Администрация.
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